







Pada awal kematian suami, setiap hari KM masih menangis terus mengingat kematian suaminya, kesehatannya pun menurun. Anak-anaknya selalu menjaga dan mencoba mengalihkan perhatian KM agar tidak terlalu bersedih mengingat kematian suaminya. ketika KM mengeluh yang dikeluhkan biasanya tentang kesendiriannya yang awalnya biasanya dia selalu ditemani oleh suaminya duduk-duduk santai di ruang tamu ataupun diteras, namun sekarang sudah tidak ada lagi. Ketika nonton TV biasanya berdua, selalu teringat kenangan saat mereka masih bersama.

Saat ini KM tinggal dengan anak dan menantunya. Anaknya yang bernama MU dan istrinya AS. Mereka memiliki toko kelontong yang bersebelahan dengan rumah KM. KM mengeluhkan ketika ia masih teringat dengan suaminya, apalagi ketika MU membuka kamar almarhum bapak untuk membersihkan kamarnya dan ketika itu KM lihat kemudian ikut masuk dan membuka almari pakaian suaminya. ketika melihat semua pakaian suaminya KM langsung menangis.

Menurut KM suaminya merupakan sosok yang sangat penyayang, dermawan dan tidak pelit. Almarhum seringkali megajak KM untuk berbelanja ke pasar, ketika KM menolak ajakan almarhum KM dimarahi agar mau diajak pergi ke pasar. Setiap KM berbelanja KM tidak pernah membawa tas atau barang belanjannya sendiri karena semua itu selalu dibawakan oleh suaminya. meskipun KM sudah menolak dan berusaha membawa barang dan tasnya sendiri, suaminya tetap bersikeras untuk

membawakannya. Hal itulah yang membuat KM sampai saat ini teringat dengan sosok suaminya.

Begitu juga pada waktu masih muda dahulu dalam mengasuh anak-anaknya. Menurut KM suaminya tidak pernah memukul anak-anaknya ketika mereka nakal. Pernah suatu ketika subyek memukul anaknya, subyek lah yang dimarahi oleh suaminya.

KM menikah dengan suami ketika KM masih berusia 15 tahun. Awal pertemuan mereka karena campur tangan kedua orang tua mereka sendiri. Awalnya mereka tidak saling kenal dan tidak tahu. Namun karena dipertemukan oleh orang tua masing-masing sehingga mereka dinikahkan. KM mengaku awalnya tidak mengerti apa itu menikah karena masih kecil. Dia beranggapan kalau menikah itu ya cuma dikasih makan, tidurnya bareng dan juga ada yang merawat dia selain orang tuanya sendiri.

Itu masih sebagian kecil kenangan-kenangan yang membuat KM masih bersedih ketika mengingat suaminya. saat ini KM tinggal dengan anak keduanya yaitu MU dan istrinya sehingga sedikit terbantu mengurangi rasa kesepian KM karena setiap sore ketika KM duduk-duduk diteras ada yang menemani dan ada yang mengajak ngobrol. Dan untungnya lagi semua anak-anak KM memiliki rumah yang tidak jauh dari rumah KM, sehingga ketika membutuhkan apa-apa dari mereka bisa cepat datang kerumah KM.

Dalam menghadapi kesedihan KM, anak-anaknya sering mengajak ngobrol dan berusaha mengalihkan agar tidak teringat terus dengan

suaminya. karena KM pada waktu sedih terlihat diam saja, menyendiri, itu terjadi ketika pertama kali kematian suaminya sampai 40 hari kematian suami. Meskipun saat ini masih seperti itu namun sudah tidak separah diawal-awal.

KM dilahirkan dari keluarga yang bisa dikatakan pas-pasan. Waktu sekolahpun KM memakai baju cuma itu-itu saja. Tidak memakai seragam karena zaman dulu tidak ada seragam. Hingga sampai menikah pun kehidupannya masih susah menurut cerita yang KM ceritakan. Suami harus bekerja mencari kayu dan di bawa dengan menggunakan cekar untuk dibawa kerumahnya.

Dalam mendidik KM orang tuanya termasuk orang tua yang sabar, tidak pernah ringan tangan kalau anak-anaknya nakal, hanya diperingati dan dinasehati. Namun pernah suatu ketika setelah KM menikah, KM tidurnya berpisah dengan suami. Mengetahui hal itu bapak KM marah dan KM mau dipukul dengan ikat pinggang namun memukulnya tidak sampai mengenai KM. Mungkin maksud bapak KM memperingatkan kalau sudah menikah seharusnya tidur tidak boleh terpisah dengan suami, namun KM waktu itu belum mengerti menikah itu seperti apa sehingga terjadi seperti itu.

Peran anak disini sangat penting untuk perubahan emosi KM. Ketika mengetahui ibunya bersedih, MU sebagai anak yang tinggal serumah dengan KM berusaha untuk menghiburnya, seperti dengan mengajak jalan-jalan kemana saja agar tidak bersedih lagi, juga mengajak























































Emosi sedih pada subyek pertama emosi sedih pada subyek pertama disebabkan antara lain ketika teringat suaminya meninggal dunia nanti siapa yang akan mengantarkan subyek untuk berkeliling ke rumah sanak saudara seperti biasanya untuk melakukan silaturahmi. Subyek merasa tidak ada yang menemaninya seperti dahulu ketika lebaran tiba. Padahal subyek masih memiliki ana-anak yang siap untuk mengantar dan menemani kemana saja. Emosi sedih subyek juga tergambar ketika waktu suaminya masih ada subyek tidak pernah menolak untuk diajak ke warung favoritnya, namun setelah kematian suami subyek ia berubah sudah tidak bersemangat lagi bahkan cenderung tidak mau untuk diajak ke warung tersebut.

Selain itu juga menurut paparan yang diungkapkan oleh anak subyek, rasa sedih tersebut diekspresikan subyek dengan menangis ketika awal-awal kematian suaminya. Terkadang juga selalu membicarakan tentang suami subyek, karena merasa tidak ada teman lagi sehingga subyek melakukan sesuatu untuk mengurangi rasa kesepian yang di rasakan tersebut.

Emosi terkejut yang dirasakan oleh subyek disebabkan subyek mengira bahwa suaminya memiliki umur panjang karena saudara-saudara dari suaminya telah meninggal dunia terlebih dahulu. Subyek mengira bahwa karena tinggal satu-satunya dari saudara suaminya makan diambilnya masih lama, namun Allah SWT berkehendak lain. Emosi harapan pada subyek dipaparkan bahwa subyek ingin selalu diberikan kesehatan untuk saat ini.

Ketika subyek teringat suaminya, subyek memiliki kemampuan untuk berusaha mengurangi agar tidak selalu mengingat kematian suaminya.

Kemampuan pemantauan yang dimiliki oleh subyek pertama dalam meregulasi emosi ketika menghadapi kematian pasangan hidupnya yakni subyek memilih melakukan sesuatu sesuai dengan kehendaknya sendiri, meskipun kadang itu kurang baik untuk subyek. Namun semenjak bulan puasa ini subyek lebih bisa menerima masukan dari anak-anaknya yang mengingatkan ketika subyek berbuat semaunya sendiri.

Selain itu, kemampuan penilaian pada subyek dalam menghadapi kematian pasangan hidupnya, subyek merubah sikap dan perilakunya agar lebih baik lagi. Karena subyek khawatir kalau anak-anak menjauh darinya dan menyebabkan subyek semakin merasa sendirian karena tidak ada teman disampingnya. Subyek juga memiliki kemampuan memodifikasi emosi pada subyek yakni saat ini subyek sudah sering untuk keluar rumah mencari kegiatan lain agar tidak selalu teringat dengan suaminya. Hal-hal yang dilakukan subyek seperti mengajak anak-anaknya untuk meminta jalan-jalan, diantarkan ketempat yang subyek inginkan. Hal tersebut sesuai dengan aspek-aspek yang dikemukakan oleh Thomson (1994, dalam Mawardah dkk), bahwa yaitu regulasi emosi terdapat aspek-aspek yaitu: pemantauan (*monitoring*), penilaian (*evaluation*) dan kemampuan memodifikasi emosi.

Dalam Regulasi emosi memiliki proses yang menurut Gross (2007) ada lima tahap proses regulasi emosi yaitu seleksi situasi, modifikasi situasi, fokus/menjaga perhatian, merubah kognitif dan memodulasi respon. Kelima tahap tersebut memiliki fungsi yang berbeda-beda. Proses regulasi emosi dapat ditemukan pada subyek penelitian ini. Seleksi situasi yang dilakukan



ketika subyek emosi subyek lebih memilih untuk diam dan membiarkan masalah tersebut, karena biasanya dengan cara itu akan redam-redam sendiri masalah tersebut dan bisa kembali lagi seperti semula.

Fokus/menjaga perhatian yang dilakukan oleh subyek yakni ketika mengirimkan doa untuk suaminya, semua saudara-saudara baik dari dirinya sendiri maupun dari suaminya yang telah meninggal terlebih dahulu juga diikutkan namanya ketika melakukan pengiriman doa, baik itu dilakukan sendiri ataupun dilakukan di masjid yang dekat dengan rumah subyek. Selain itu juga untuk mengalihkan perhatian subyek dari rasa sedih teringat suaminya adalah dengan adanya kesibukan yang sudah banyak dilakukan oleh subyek yang menjadikannya lupa dan tidak terlaui bersedih.

Merubah kognitif yang dilakukan oleh subyek kedua, ketika subyek dihadapkan dengan suatu keadaan yang dapat membuat suatu masalah pada waktu masih ada suaminya dahulu, di antara keduanya pasti ada yang mengalah. Karena menurutnya jika salah satu tidak ada yang mengalah maka masalah tersebut tidak akan pernah selesai.

Memodulasi respon yang dilakukan oleh subyek adalah subyek sekarang bertindak sesuai dengan kehendaknya sendiri dan sulit untuk dinasehati. Tidak seperti dulu ketika masih ada suaminya. mungkin menurut subyek melakukan hal demikian bermaksud agar subyek tidak selalu teringat dengan suaminya dan dapat mengurangi kesedihannya. Mengetahui hal tersebut anak-anaknya berusaha untuk mengingatkan agar subyek tidak berperilaku demikian.

Menurut Ganefski (2002 dalam Jekjati), ada sembilan strategi regulasi emosi. Strategi-strategi tersebut antara lain: *self blame*, *acceptance*, *ruminative thinking*, *positif refocusing*, *refocusing on planning*, *positif re-evaluation*, *view of*, *catrophobizing* dan *blamed others*. Rasa sedih yang ditunjukkan oleh subyek yang diungkapkan oleh anak subyek adalah ketika suami subyek sudah diobatkan kemana-mana namun tidak juga kunjung sembuh. Rasa penyesalan yang dirasakan oleh anak subyek juga dikarenakan mengapa ketika bapak mereka masih hidup rasa bakti terhadap orang tua tidak begitu dalam dan sangat merasa kurang sekali, dan ketika sudah meninggal dunia ia baru menyesalinya. Selain itu, subyek memiliki strategi yang lain yaitu *acceptance* yang ditunjukkan oleh subyek pertama ketika meregulasi emosinya dengan merelakan, mengikhlaskan suaminya yang telah meninggal dunia.

*Ruminative thinking* pada subyek terlihat ketika subyek menjadi diam saja ketika mengingat suaminya. Dan juga seringnya subyek yang selalu membahas tentang sang suami entah itu pada jaman dahulu ataupun hal-hal yang terjadi menjelang kematian suaminya tersebut.

*Positive refocusing* pada subyek adalah dengan berfokus pada hal-hal yang positif dengan semakin sering membaca Al-Quran, semakin mendekatkan diri dengan Sang Pencipta. Hal itu dilakukan subyek agar tidak terbelenggu dalam kesedihan dan ingat bahwa apa yang dialaminya ini adalah kehendak dari Allah SWT dan pasti ada hikmah atas semua kejadian yang menyimpannya tersebut. Selain semakin mendekatkan diri dengan Sang Pencipta subyek juga berusaha untuk selalu mengingat hal-hal yang baik tentang suami

subyek. Begitu pula yang dilakukan oleh anak-anak subyek untuk selalu berusaha menyenangkan hati subyek dengan cara sering mengajak subyek keluar rumah, meskipun hanya sekedar jalan-jalan saja. Hal lain yang dilakukan subyek adalah dengan berkunjung ke tetangga-tetangga disekitar rumahnya untuk mengobrol ataupun bercerita agar tidak merasa bosan karena dirumah terus.

*Positive re-evaluation* pada subyek penelitian tidak ditemukan pada wawancara dan juga observasi yang dilakukan oleh peneliti. Begitu juga dengan *view of*, hal tersebut juga tidak ditemukan pada wawancara dan juga observasi yang dilakukan oleh pneliti pada kedua subyek.

*Castrophobizing* dalam strategi regulasi emosi yang dilakukan oleh subyek yakni subyek seakan-akan merasa dirinya dalam keadaan yang sangat menyedihkan, subyek terlalu memikirkan kematian suaminya, selalu teringat-ingat dan sampai menyebabkan subyek sakit. Selain itu subyek merasa ketakutan pada awal-awal setelah kematian suaminya karena ia merasa sendirian ketika malam hari, meminta anak-anaknya selalu menemaninya setiap saat dan agar bisa berkumpul sesering mungkin.

*Blamed other* yang ditunjukkan oleh subyek yakni agak menyayangkan dan menyalahkan sakit suami subyek karena kelelahan akibat jalan-jalan beberapa waktu lalu yang menyebabkan suami subyek akhirnya masuk rumah sakit. Selain itu juga subyek menyalahkan kenapa suaminya tersebut sering merokok dan susah untuk dinasehati agar tidak merokok lagi, namun tetap saja membantah sehingga sakit yang dideritanya semakin parah.

Selain strategi dalam regulasi emosi, ada faktor-faktor yang mempengaruhi regulasi emosi subyek. Seperti yang dikemukakan oleh Salovey dan Skufter 1997 (dalam Istiqomah, 2014) terdapat beberapa hal yang mempengaruhi strategi regulasi emosi, antara lain adalah usia, jenis kelamin, pola asuh, hubungan interpersonal, dan perbedaan individual. Dalam penelitian ini peneliti menemukan dua dari kelima faktor yang mempengaruhi strategi regulasi emosi pasca kematian pasangan hidup pada usia dewasa akhir/lansia.

Pada subyek, pola asuh yang diterapkan oleh orang tua subyek dahulu biasa saja, kalau nakal subyek dimarahi, jarang menggunakan kekerasan. Hal tersebut juga diungkapkan ketika subyek telah menikah, subyek tidak kumpul dengan suaminya, mengetahui hal itu bapak subyek marah dengan memukulkan ikat pinggang ke subyek namun tidak sampai mengenai subyek karena bapak subyek memukul hanya untuk membuat subyek pindah ke ruangan suaminya. Karena seharusnya sebagai suami istri mereka harus tidur dalam satu tempat, namun tidak dengan subyek. Hal itu menunjukkan bahwa orang tua subyek mengajarkan kepada anaknya agar bersikap patuh dan seharusnya melayani suami dengan baik.

Pada subyek, pola asuh yang ia terapkan kepada anak-anaknya masih wajar, ketika nakal subyek memukulnya namun tidak parah atau berlebihan, kadang juga mencubit. Menurut anak subyek yang lainnya, dulu ketika menasehati subyek sering mengomel saja. Terkadang juga pernah memaksa kehendaknya. Namun hal tersebut ditanggapi oleh anak-anaknya dengan

menuruti apa yang dikatakan orang tuanya dengan maksud agar tidak menyakiti hati orang tua mereka. Selain itu juga mereka masih memilih hal apa yang harus mereka turuti atau tidak. Mereka menurutinya jika apa yang diperintahkan itu baik, jika tidak anak-anaknya juga tidak akan melakukan hal yang diperintahkan oleh orang tuanya tersebut.

Pola asuh yang diterapkan oleh orang tua subyek pada anak-anaknya adalah mengajarkan agar mereka bersikap sabar, menerima apa adanya. Karena dahulu mereka berada pada keadaan ekonomi yang kekurangan. Hal itu pula yang subyek terapkan pada anak-anaknya sampai sekarang ini. Meskipun sekarang keadaannya sudah dapat dikatakan dalam golongan yang mampu bahkan sukses.

Dalam hubungan interpersonal pada penelitian ini melibatkan tentang hubungan subyek dengan suami, anak, saudara dan bahkan tetangga. Pada subyek suami subyek sangat menyayangi anak-anaknya bahkan tidak rela jika anak-anaknya dipukul oleh ibu mereka sendiri. Hubungannya dengan suami bisa dikatakan sangat romantis. Hal diungkapkan ketika subyek seringkali mengajak subyek untuk pergi keluar melihat pertunjukkan yang ada di kampung tersebut.

Hubungan subyek dengan anak-anaknya sangat baik, terlihat dari kedekatan anak dengan subyek. Saat anaknya mengetahui subyek bersedih, mereka akan menghiburnya. Karena mereka juga merasa kehilangan sosok ayah yang mereka cintai, sehingga berusaha saling menghibur satu sama lain. Ketika mereka terlibat dalam perbedaan pendapat antara anak dengan orang

tua hal tersebut tidak berlangsung lama karena masing-masing pihak segera menyadari kesalahan masing-masing dan juga terkadang memilih pindah dari tempat tersebut untuk sementara waktu agar bisa mengintrospeksi kesalahan masing-masing dan menenangkan hati. Hal lain yang biasa mereka lakukan juga adalah sering saling mengingatkan ketika ada salah agar masalah yang timbul tidak terlalu berkepanjangan.

Selain dengan anak-anaknya, hubungan subyek dengan para tetangga juga baik, karena subyek tidak jarang untuk berkunjung ke rumah tetangga-tetangga di sekitar rumah subyek untuk sekedar bercengkerama ataupun ikut kegiatan arisan.

Hubungan subyek dengan suami ketika masih hidup dulu juga dalam keadaan yang rukun. Meskipun ada perselisihan, salah satu dari mereka lebih memilih untuk menghindar tidak mendengarkan apa yang diributkan oleh salah satu pihak. Hubungan subyek dengan anak juga dekat. Subyek tidak membedakan kedekatannya antara anak yang satu dengan yang lainnya.

Hubungan anak dengan subyek juga cukup perhatian, ketiak melihat subyek sakit, anak segera mengantarnya untuk berobat, dan juga dinasehati agak tidak sering mengeluh. Karena apa yang sekarang diterimanya adalah kehendak dari Allah SWT. Dan kita harus bisa menerimanya dengan hati yang ikhlas.

Hubungan menantu dengan subyek menunjukkan bahwa menantu subyek menganggap subyek sudah seperti ibu kandungnya sendiri. Selain itu

juga rumah menantu subyek letaknya yang paling dekat dengan rumah subyek, sehingga setiap hari bisa mengunjungi untuk melihat keadaan subyek.

Hubungan subyek dengan cucu dapat dilihat kedekatannya. Hal itu ditunjukkan dengan seringnya memberi nasehat terhadap subyek. Ketika bersedih cucu subyek berusaha untuk ikut menghibur subyek. Selain itu juga cucu subyek ikut mengontrol makanan apa saja yang boleh dikonsumsi dan tidak boleh dikonsumsi oleh subyek dikarenakan keadaannya yang sudah sangat tua, maka harus berhati-hati memilih makanan.

Awal pertemuan subyek dengan suami karena dijodohkan oleh orang tua mereka masing-masing. Saat itu usia subyek yang masih 15 tahun tidak mengerti apa itu menikah tidak menolak saat akan dinikahkan oleh orang tuanya. Kehidupan rumah tangganya pada awal pernikahan dapat dikatakan dalam keadaan yang kurang mampu dalam ekonomi. Mereka berdua harus berkerja keras. Namun subyek tidak pernah meninggalkan suaminya sekalipun meski dalam keadaan yang kurang mampu. Dukungan subyek selalu diberikan kepada suami serta kerja keras sampai akhirnya keadaan tersebut berubah menjadi lebih baik seperti saat ini. mereka sukses dalam bidang pertanian dan bisa menghidupi keempat anak-anaknya. Adanya saling pengertian satu sama lain menjadikan subyek dan suami awet langgeng hingga maut yang bisa memisahkan mereka. Dukungan dari anak-anak subyek yang selalu memberi perhatian dan menghibur ketika subyek merasa sedih teringat dengan suaminya juga sangat berperan penting pada kondisi subyek sampai saat ini.

